

cas, nuevos pronunciamientos y la reelección de Juárez, en 1871, produjo nuevos disturbios de la mayor gravedad; desde esta fecha el antiguo conquistado de la Capital, Don Porfirio Díaz, hombre de gran influencia y considerable prestigio figuró como contrincante de Juárez y después de Lerdo de Tejada sucesor legítimo del primero desde 1872, y en 1877 logró derribar a éste y desembarazarse del que había sido electo presidente al mismo tiempo que Jada, Don José María Iglesias y subió él mismo a la Presidencia.

Así, vemos hasta hoy al desdichado país desgarrado por sangrientas luchas de partido, que mina cada vez más las fuerzas morales y la felicidad del pueblo y que conducen al país al borde del abismo. La sangre vertida el 19 de junio en el Cerro de las Campanas, no ha sido verdaderamente de ninguna utilidad para el país, y las nobles palabras que Maximiliano pronunció antes de morir, no se han cumplido. (1) Lo único tal vez que Juárez logró con la ejecución del Emperador, fué que quitó para siempre los deseos de una intervención europea.

(1) Que mi sangre sea la última que se derrame por este infortunado país.

## INDICE.

	Págs.
"Dos palabras", por Carlos R. Menéndez . . .	5
Prologo . . . . .	7
I.—Situación militar y política del país hacia fines de 1866, hasta la salida de México del emperador Maximiliano. Creación de un Ejército Nacional.—Retirada de los Imperialistas a Querétaro. . . . .	11
II.—Salida de México del Emperador a Querétaro. — Escaramusas en Lechería y en San Miguel Calpulálpam . . . . .	19
III.—Entrada en Querétaro.—El General R. Méndez y sus tropas. Querétaro y sus defensas . . . . .	29
IV.—Plan de Batalla de los imperialistas.—Avance de los juaristas.—Ofensiva desistida del ejército imperialista.—Carta del Emperador a Aguirre. . . . .	37
V.—Movimiento de concentración de los juaristas.—Primitiva posición de los imperialistas.—Los primeros encuentros.—Cambios de sitio en ambos ejércitos. . . . .	49
VI.—El 14 de marzo. — Misión del General Márquez.—El 24 de marzo . . . . .	59
VII.—El Emperador condecorado por su ejér-	

	<u>Págs.</u>
cito.—Su vida privada.—Sus memorias..	75
VIII.—El 10 y el 11 de abril.—Comienza el hambre en Querétaro.—Resultados de la misión de Márquez.—Un correo alemán.—La proyectada misión de Mejía.—Frusada misión del Príncipe de Salm-Salm .	87
IX.—Continuación del sitio.—Falsos rumores.—D. José Marranza, modelo de imperialistas.—El 27 de abril . . . . .	103
X.—Algunas correspondencias interesantes .	123
XI.—El 1° y el 3 de mayo.—Falsas noticias.—El 5 de mayo . . . . .	131
XII.—Los días tristes del sitio.—Algunos actos oficiales . . . . .	139
XIII.—Regreso del correo Herz.—Planes de huida.—El coronel Miguel López y su traición.—El 14 y el 15 de mayo . . . . .	153
XIV.—Sitio y toma de México.—Final... .	175

